
特别报道 A19

责编 余亚仕 图编 田铮 美编 李腾飞 责校 何燕

2012年2月29日 星期三

从“哑巴代表”到“议案仙子”
周晓光履职经历从“茫然”到“多产”，今年准备近50份建议、议案

九年前，周晓光首次当选全国人大代表，除了带去两
份建议，签过几个名外，主要都是听别人发言，自称是“哑
巴代表”。近十年时间，她从当初的哑巴代表，成为人们
口中的“议案仙子”，最多的一年，她携 70 件建议议案上
两会。

到 2011 年，周晓光领衔提交并被采纳的议案达 213
件、建议205件，是第十届、第十一届全国人大代表中，被大
会采纳的议案数量最多的全国人大代表之一。

■ 履职

2 月 25 日，浙江义乌，
新光控股集团。董事长
周晓光开完集团会议，领
着 一 众 客 人 到 家 中 吃
饭。她家四代同堂，30 多
口人都住在她办公室的
楼 上 。 趁 着 午 休 时 间 ，
她总算坐了下来接受记
者的采访。

回顾履职路，她总结
为一句话：让选民满意，
让选民认可。

初当“哑巴代表”

尽管被称为“议案仙
子”，但是，周晓光最难忘
的还是当“哑巴代表”时
的情形。

2003 年 3 月，刚刚当
选为全国人大代表的周
晓光，出席了十届全国人
大一次会议。人民大会
堂的人和事都让周晓光
感到兴奋和荣耀。但是，
当浙江省代表团审议政
府工作报告时，其他代表
侃侃而谈，她只能默默地
听其他代表的发言。

回想当年的情形时，
她说：“提交议案、建议是
代 表 履 职 的 重 要 内 容 。
可 我 只 带 去 了 两 份 建
议。再看看别人，心里很
不是滋味。”

整个会议期间，周晓
光只在其他人大代表找
她 附 签 议 案 时 ，签 过 几
个名。她觉得自己像个
哑巴。

熟悉周晓光的人都说
她有股不服输的劲，做生
意如此，当人大代表亦是
如此。那次从北京回来
后，“睡不着觉，一心想着
如何做好代表。我觉得能
做好。”说到做到，除了自
己用心投入之外，周晓光
还找了一些人帮忙进行调
研、收集信息，其中有金
华 、义 乌 两 市 的 退 休 领
导，以及学者和媒体人。
然后着手准备涉及面甚广
的各种议案和建议。

和周晓光一起调研的
徐军说，“周晓光开始的时
候，更多的是听。有不明
白的就会问。” 因为周晓
光认识到，自身的学识和
能力是代表履职关键因
素。尽管不是每个领域都
懂，但绝对不会带着自己
不明白的议案进京。每一
个议案，要搞明白。

被误会“抢地
方政府风头”

“周晓光的善良有时
候让她变得感性。”徐军
说。周晓光是义乌知名的
企业家，经常有些人前来
求助。或有些求助者因老
板拖欠工资，找周晓光帮
忙，甚至希望周给钱，有的
则要求周安排工作。“有时
候，周晓光会说，干脆我来
付工钱算了，或者干脆给
对方安排一个工作。这时
候，我们都是反对的。如
果开了这个先河，工作就
变味了。”

“看到一些需要帮助
的人，自己却帮不上忙，
会有无力感。”周晓光说，
但我们不能过多介入个
案 ，特 别 是 公 、检 、法 方
面，容易干涉司法公正。
我们只能从个案中找到
普遍性的问题，体制性的
问题，提出建议。我们曾
经从一个受害者的材料
中，发现司法鉴定各级标
准不一，导致一些问题。
研究后便提出了制定全
国司法鉴定统一标准的
建议。

因为周晓光提的一些
议案，曾有个别官员对她
有看法，认为她太高调，
甚至是抢了地方政府风
头。“一些误解在所难免，
多交流和沟通，还是能化
解的。”她说。

在履职过程中，周晓
光不断总结经验，还制定
了“十要十不要”的履职方
针，其中一条是“要宏观思
考，不要就事论事。”“比方
说，有些地方的代表介入
一些司法个案，让自己成
为‘包青天’。这对代表工
作并没帮助，所以我们更
多的是从建设性角度，着
眼更宏观的问题。”

将建议面呈总理

这些年来，周晓光的
议案，最让人津津乐道的
是促成义乌成为国际贸易
改革试点。随着义乌市在
国际贸易市场的快速发
展，作为一个县级城市的
限制逐渐显露无疑。市政
府一直想要解决海关、检
验检疫、甚至是货款提取

不便等问题。但多年向上
级汇报，都没能解决。

“因为牵一发动全身，
不但牵涉到各级政府，又
涉及多个部委。”周晓光
说。义乌商界亦感到了非
改不可的境地。2009 年 3
月，周晓光带着建议义乌
国际贸易特区的议案来到
北京。尽管大家都不看
好，“我就是要试试。”

她遇到了总理温家宝
参加浙江组的讨论，便大
胆的将这一建议当场递
交给总理。令人意外的
是，温家宝非常重视她的
建议，并要求提供一个更
加完善的框架，随后 9 个
部 委 分 别 到 义 乌 调 研 。
2011 年,国务院批复义乌
国际贸易综合改革试点。

当时很多人打电话祝
贺周晓光，“我感到非常有
成就感。这一做法对义乌，
对整个中国意义巨大。”

今年关注民间借贷

今年两会在即，周晓
光仍在进行着密集的调
研，掌握更多第一手资料。

2 月 12 日，周晓光等
人到淘趣电子商务产业
园调研。这是她两会前
第 5 次 关 于 中 小 企 业 调
研。面对来访的人大代
表，电商们纷纷反映贷款
难的问题。“电子商务企
业去银行贷款难，因为没
有固定抵押物，银行不愿
贷款。这些新兴中小企
业陷入了困境。”

另外几次调研，则涉
及制造业的中小企业。他
们面临的问题首先是银行
资金紧缩，金融机构更愿
意贷款给国有企业或者大
公司，另外沉重的赋税让
他们举步维艰。

回去后，周晓光和助
手针对解决中小企业贷款
难和赋税重提出了建议和
议案。另外周晓光的新光
控股集团也成立了小额贷
款公司，第一期两亿资金
很快被“抢”空了。

这次进京，周晓光准
备了 10 份建议、近 40 份议
案。既涉及当下颇为热
门的民间借贷，也有涉及
未来的人口老龄化问题，
范围非常广，甚至还有呼
吁制定博物馆法以及见
义勇为法等。

第3期

■ 人物

周晓光

新光控股
集团董事长。

第十、十
一届全国人
大代表。周
晓光所提交
议案的数量
多、质量高，
被社会各界
誉为“议案仙
子。”

■

问
政

1.过去一年在征求民意方面做了哪些工作？
周晓光：主要是调研和召开座谈会。除了各级人大组

织的调研，我也会到基层走访，了解民情。座谈会每年大
概十几场。

2.哪个建议最有效或印象深刻？
周晓光：是关于建立义乌国际自由贸易试验区的建

议。2011年3月9日，国务院批复《浙江省义乌市国际贸易
综合改革试点总体方案》。这不但使义乌得到了新的发展
机遇，对于中国经济来说也有长远意义。

3.履职会遇到哪些阻力，会怎么办？
周晓光：最大阻力来自于自身能力问题。要符合人大

代表的要求，需要了解各种专业知识，例如法律、经济等
等。还要写议案，都需要大量时间和精力。另外，对于人
大代表履职，没有评判标准。怎样履职是好，怎样是不
好？这也让我困惑。

4.作为一名人大代表，最应具备的品质和能力是什么？
周晓光：责任意识和履职能力。此外勇气也是非常重要

的一点。做代表提议案，搞监督可能会有人不理解，要勇于
承担这些压力。作为人大代表，监督这块做得还是比较少。

5.对代表更好履职有什么建议？
周晓光：注重平时的积累和关注，做有心代表。学习

和提高自己各方面能力，与各级人大保持沟通和联系，他们
能帮很多忙。分配好自己的精力，要抓大放小，有思路，尽
量不纠缠于个案当中，应从宏观层面提出有建设性的意见。

人 大 代
表就要为民
请 命 ，对 得
起 选 民 ，要
为 他 们 服
务 ，这 是 我
的职责。每
年递交全国
两 会 的 议
案、建议，希
望能更多地
反映百姓呼
声 ，把 大 家
的 愿 望 、要
求带到国家
最高权力机
关去。
——周晓光

新光控股集团董事长、全国人大代表周晓光。 资料图片
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